



平成29年度9月号 杉並区立八成小学校

はちなり

植物に学ぶ夏休み

校長 押野 隆一

43日間の夏休みが終わり、今日から2学期が始まりました。夏休みにはどんなワクワク感がありましたか？どのようなドキドキする経験ができましたか？きっとたくさんの思い出ができる夏休みだったのだろうと想像しています。夏休みを楽しく過ごした皆さんの元気な顔を見ることができてとても嬉しいです。私は、夏休みに校長室前のグリーンカーテンでアサガオが育っていくのを楽しみに見ていました。しっかり葉が茂り、7月26日に最初の花が咲きました。昼にはしほんてしましましたが、アサガオは自家受粉をする植物なのでこの一輪だけでも種ができます。どのくらいで種になるか写真を撮りながら観察をしてみました。8月25日には、まだ種が熟していませんでした。日を追って大きくなしていくアサガオの実の様子を、インターネットのホームページで紹介しています。機会があったら見てください。その後はたくさんつぼみができて、アサガオの花が連日10輪以上咲いていました。たくさん種を取って、来年もたくさんのアサガオを咲かせたいと思います。

さて、今年は天候が安定せず、雨が降った日が多い夏でした。とくに8月は21日間連続で雨が降り、気象庁の記録で2番目だったと報道されました。そこでどのくらい安定していなかったか調べてみると、7月21日以降の「晴れの日」の割合は40%、一日の日照時間（太陽の光がさしている時間）の平均は2時間50分でした。8月の昼の長さはおよそ13時間半くらいですから、朝からずっと晴れていた場合と比べて、一日の80%が曇っていたか雨だったということになります。こういう夏を冷夏と呼びますが、太陽の恵みで実を付ける植物を育てている農業の方は苦労されたことでしょう。野菜の値段が少しづつ上がっていました。

暑いときには暑くなり、寒いときには寒くなるということが当たり前のようにですが、実はそうではなくとても絶妙なバランスで起きていることなのです。朝会で、アサガオが夜を過ごすことで花を咲かせるという話をしました。夜が暗いことは当たり前ですが、今は暗くない夜が都会にはあります。都会の夜が明るく、ホウレンソウが季節を勘違いして大きく育っていないのに花を咲かせた、という内容のTV放送を少し前に見たことがあります。季節や時間を、知らず知らずに身体に勘違いさせていることが私たち人間にもあるのではないかでしょうか。夜は寝て朝は起きる、一日3回食事を摂る、決まった時間に何かをするなど、一日リズム良く生活することが大切です。しかし、夜更かしや朝寝坊、食事の時間がまちまちになるなどは、アサガオに夜が来ないことやホウレンソウの季節の勘違いと同じなのではないかと思います。当たり前のように行っている生活は、実は当たり前ではなくとても大切なことなのです。さあ今日からの2学期は、はちなりランドに展覧会、もちつき大会など楽しみな行事がたくさんあります。そして6年生は弓ヶ浜移動教室、5年生は富士学園移動教室が待っています。夏休みに少し崩れてしまった生活のリズムは早く整えて、元気よく2学期を過ごしましょう。

自ら学びに向かう子に

校内研究担当 岡崎 智子

2030年、日本はどのような社会になっているのでしょうか。3月に今後10年間の教育の指針となる新しい学習指導要領が告示されました。これから社会で活躍するためには、自分で物事を選択したり決定したりする力や、他者と一緒に課題に取り組みアイディアを出し合いながら解決しようとする力がますます大切になると予想されており、新しい学習指導要領でもこれらの力を育てることが重要視されています。

そこで本年度は「自ら学び、考え、伝え合う児童の育成」をテーマに、主体的に学習に取り組む力や、他者と対話しながら考えを深める力を育てることを重視して校内研究に取り組んでいます。算数を中心に研究を進め、各学年一回の研究授業を行います。「学びのおたより」で様子をお知らせします。ぜひお読みください。

9月の生活目標

生活指導主任 佐藤 美朝子

「落ち着いて学習しよう」

夏休みが終わり、大きく成長した元気な子どもたちが学校に戻ってきました。夏休み明けのこの時期は、学校生活のリズムを取り戻し、落ち着いて学習に取り組ませることが大切です。暑さに負けないよう、十分睡眠をとり、体調を整えておきたいものです。また、学習用具の準備等、各ご家庭でのご協力をいただけますよう、よろしくお願ひいたします。

道徳授業地区公開講座

道徳教育推進教師 杉山 溫子

今年度も、学校・家庭・地域社会が連携し、一体となった道徳教育を推進することを目的として、道徳授業地区公開講座を行います。講師は、元東京都小学校道徳教育研究会会長の後藤忠先生です。

保護者・地域の皆様とともに、道徳教育の在り方について考える機会としたいと思います。ぜひ、ご参観ください。

- ・期日 9月9日(土)
- ・内容 「生命の尊さ」
「親切、思いやり」
「いじめ防止教育」
- ・場所や時間など詳細は、おたよりをご覧ください。
- ・1時間目は、講師の後藤先生より6年生と保護者・地域の方を対象に道徳の授業を行っていただきます。お子さんの学年に限らず、多数のご参加をお待ちしています。

保健室の窓から

養護教諭 斎藤 安紀子

八成小に着任して5ヶ月が過ぎました。保健室の先生が替わったことで戸惑いがあった子もいたと思います。登校や下校の時間、保健室前に立っていると、元気よく挨拶してくれる子が多く、とても嬉しく思っています。その日の出来事や、放課後のこと話してくれる子もいます。

話をすることで、お互いを知り、自分の思いを伝え合うことはとても大切であると感じています。今まで知らなかつた人が、顔見知りになり、挨拶を交わす。少しずつ自分のことを話して友達になる。どんどん話することでかけがえのない存在になる。人間関係はこのようにして作られています。初めはドキドキするけれど、コミュニケーションの第一歩は挨拶。

これからも一人一人の子と挨拶を交わしていくたいと思います。

		校庭開放	カウンセラー	主な予定
1日	金			始業式 4時間授業
2日	土	a.m		
3日	日	p.m		
4日	月			給食始 委員会 計測(4年)
5日	火		☆	小中交流(中瀬中・6年) 安全指導 計測(2年) 夏休み作品展始 代表委あいさつ始
6日	水	p.m		計測(6年)
7日	木			6校時始(2年) 代表委あいさつ終
8日	金			計測(5年)
9日	土			土曜授業 道徳授業地区公開講座(3校時:講演会) いのちの教育
10日	日	p.m		
11日	月			6時間授業(4・5・6年) 計測(3年) 2学期あいさつ運動始
12日	火		☆	クローバー(2・4年) 事前検診(6年)
13日	水	p.m		計測(1年) 弓ヶ浜移動教室始(6年) 移動教室説明会(5年)14:30~
14日	木			クローバー(3・5年)
15日	金			水泳指導終 弓ヶ浜移動教室終(6年) 夏休み作品展終
16日	土	a.m		
17日	日	p.m		
18日	月	p.m		敬老の日
19日	火			4時間授業 給食費引落し日 校内研究授業(5年)5校時
20日	水	p.m		すぎのき生活園訪問(6年)
21日	木			演劇鑑賞教室(4年) 理科移動プラネタリウム(6年)
22日	金			
23日	土	p.m		秋分の日
24日	日	p.m		
25日	月			クラブ⑥
26日	火		☆	クローバー(1・6年) 生活科見学(2年)
27日	水	p.m		
28日	木			社会科見学(4年) 事前検診(5年)
29日	金			2学期あいさつ運動終
30日	土	p.m		

9月は杉並区のいのちの教育月間です。
※避難訓練は予告なしで行います。